

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

DON JUAN TENORIO

DRAMA RELIGIOSO FANTASTICO EN DOS PARTES Y EN VERSO
POR

D. JOSÉ ZORRILLA

Componiendo un elegante tomo en 4.º, ilustrado por los Sres. Perea, Ferrant, Mestres, Plá y Huertas.

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner al precio de

5 pesetas

VINOS

En el antiguo establecimiento de B. Bestard, situado frente á la fuente de las Tortugas, esquina á la calle de Brondo, se venden al precio de 0'35, 0'40, 0'50, 0'75 y 1'00 ptas. litro vinos garantizados, de diferentes clases, edad y fuerza.

Además ofrece dicha casa al público, un completo surtido en vinos generosos, licorosos, conservas y cervezas de las más acreditadas marcas.

Instantáneas

Los Reyes de Portugal

Siempre he mirado con gran simpatía á la pequeña nación portuguesa. Creo que tiene muchos de nuestros defectos nacionales pero compensados por un espíritu de dulzura, cortesía y benignidad en el trato, y por cierta inteligente estimación del progreso europeo, cualidades que nos faltan totalmente á los españoles.



S. M. D. Carlos I de Portugal

En proporción á su magnitud, tiene el pueblo portugués mayor número de personalidades realmente ilustres y hombres de seria y profunda cultura que nosotros. Díganlo los célebres historiadores Herculano y Oliveira Martins. En el contingente enviado para asistir á las fiestas del Centenario es de carácter más bien artístico y literario, que científico, y descuellan en él las figuras de Pinheiro Chagas y de Ramalho Ortigão. Este último es un gran escritor del género de Larra, cáustico, acerbo, donoso, ora serio, ora risueño, siempre elegante en la forma y expresivo en el rico lenguaje que emplea. Aunque satírico, no insulta ni escarnea; aunque republicano, no maltrata la persona de los reyes; aun que racionalista, no alardea de cinismo ni de irreverencia.

Ni él ni ninguno de los demás portugueses, que en general son republicanos también, han tenido sino frases de cortesía y respeto al preguntarles yo su opinión sobre la joven pareja que hoy ocupa el trono de Portugal. Es conmovedor y edificante—me decía alguno de ellos—el cariño, la ternura, el afecto que une á los coronados esposos. El rey difunto don Luís, aunque de excelente carácter, en el fondo, no había tenido la suerte de entenderse del todo con la reina Pía, su mujer. ¿Por qué no se entiende un matrimonio? Por razones siempre secretas: por antipatías indefinibles, por impropiedades de alma, por anomalías caprichosas del organismo, por

cient mil motivos que el público no alcanza, y que le llevan á acusar de mala voluntad al que es desdichado. Ello es que los anteriores reyes de Portugal no se entendieron, aunque guardasen al exterior el decoro y ar monía impuesto por su alto rango.



S. M. la Reina Amelia

No sucede así con los actuales. El amor conyugal—ese niño divino que tiene cortadas las alas, y que en verano como en invierno ofrece una guirnalda fresca de mirto y rosas, ha labrado su nido bajo el regio dosel de los Braganzas. La reina Amelia,—cuya gentil hermosura va á admirar muy pronto Madrid—no desmiente la aptitud para la vida doméstica de los Montpensier, que á la vuelta de varias generaciones han conseguido borrar con sus virtudes el ominoso recuerdo de las hijas del Regente.

EMILIA PARDO BAZÁN

Madrid 2 de Noviembre de 1892.

Mujeres eruditas

Los Congresos celebrados en honor del descubrimiento de América han despertado en muchas señoras el noble afán de la instrucción.

Dignas son de respeto las damas ilustres que han tomado parte en discusiones más ó menos importantes; pero no todas las que se las echan de eruditas merecen nuestra consideración.

Yo tuve una patrona inaguantable. Había estado en relaciones con un socio del Ateneo, hombre erudito, con la nariz carcomida por las viruelas y los ojos húmedos á perpetuidad. El socio había ido transmitiendo á su novia toda la ciencia de que era poseedor, y al cabo de cinco ó seis meses, ella sabía de un modo terminante quién había sido Galileo y cuántos epigramas había escrito Marcial y cómo usaba las almillas Nabucodonosor, rey de Babilonia.

¡Ay que doña Silvia aquella! Como comer, comíamos bastante mal, y todo andaba allí manga por hombro; pero, ¡vaya un talento el que tenta!

Era capaz de discutir en la punta de un sable, y ya podía un huésped pedir que le pasaran más una chuleta ó que le cortasen más menudas las patatas. Doña Silvia se ponía de pie, y llevándose las manos al vientre, como hacen muchos oradores del Fomento de las Artes, exclamaba:

—¿De qué se trata aquí? ¿De que le pasen más la chuleta á D. Feliciano? Pues bien, se pasará; pero ¡ah, señores! ¡Qué error tan grande el de suponer que una chuleta poco pasada puede influir en menoscabo de la salud! Los fenicios comían la carne medio cruda; los celtas, en sus banquetes, se limitaban á chamuscar las patas de carnero...

—Bien, bien, doña Silvia—solía decir D. Fabriciano.—Yo no soy celta, ¿sabe usted? Yo soy de la provincia de Guadalajara y me gusta la carne muy bien asadita.

¡Cualquiera osaba reconvenir á doña Silvia! Si, si. ¡Buena era ella para soportar la menor censura!

A lo mejor decía un huésped:

—Doña Silvia, ¿ha visto Vd. unas chan-

cletas que he dejado junto á este candelero? ¿Sabe Vd. dónde están unos calcetines míos color crema que me puse ayer para visitar á Cánovas?

Doña Silvia guardaba silencio y dirigía una mirada de profundo desdén al huésped, que equivalía á decir poco más ó menos:

—Una mujer de mi mérito no puede descender á ciertas pequeñeces de la vida. ¿Voy yo á ocuparme en averiguar dónde ha dejado las chancletas ese ignoranton?

De modo que aquello no era una casa de huéspedes: era un dormitorio de monjas, y allí reinaba la más espantosa de las anarquías. La criada estaba en relaciones amorosas con un barbero que vivía en el piso cuarto, y el hombre, para obsequiar á la señora de sus pensamientos, se sentaba en la escalera y allí pasaba dos ó tres horas tocando la bandurria. Como era natural, la chica no hacía más que ir y venir á la escalera, y entretanto teníamos los huéspedes que servirnos la comida.

—¡Javiere!—gritaba don Fabriciano.—Traiga Vd. el cocido.

¡Que si quieres! La chica desde el ventanillo pelaba la pava con su novio, y entonces me decía alguno de los compañeros de infortunio:

—Hombre, Vd. que es más ágil, háganos Vd. el favor de ir á la cocina y traernos los garbanzos. No coja Vd. el puchero por arriba, que se puede Vd. abrasar.

—¿Y doña Silvia? ¿Por dónde anda doña Silvia?—preguntaba yo.

—Ha ido á una junta para la «enseñanza y cria de señoras» que se celebra en casa de una escritora de Montevideo, recién llegada.

Aunque hubiese estado doña Silvia en su domicilio, las cosas no hubieran cambiado de aspecto; porque ella, como mujer superior, no descendía á ciertos detalles, ni por nada del mundo abandonaba su majestuosa apostura.

—Bien siento tener que someterme á la vida prosaica del pupilaje—solía decirnos,—pero la mujer en España no tiene otros medios de subsistencia.

Llegó un día en que todos los huéspedes apelamos á la fuga, porque se nos iban concluyendo las camisas á fuerza de no repararlas, y todos teníamos boquetes en los calcetines. Una tarde don Fabriciano tuvo que quitarse las botas delante de un senador del reino para que le viese un callo, y notó con desesperación que se le salía el dedo gordo por un agujero.

—¡Esto ya no se puede sufrir!—dijo don Fabriciano, y aquella misma noche se fué con el baul á otra casa. Le seguimos todos.

Doña Silvia, privada de nuestro auxilio pecuniario, se dirigió á varios colegios en solicitud de una cátedra donde poder desarrollar sus talentos, pero todo fué inútil, hasta que al fin se casó con un infeliz.

El pobre hombre está pasando las penas del purgatorio y cuando se le pregunta por su mujer, exclama con acento cavernoso:

—¡Ay! No se casen Vds. con ninguna mujer superior. La mía me está humillando siempre, porque no sé quién ha sido Marco Tulio... Mire usted como llevo este pantalón. A falta de botones he tenido que sujetármelo con una prima de violín que me ha prestado un músico paisano mío.

LUIS TABOADA

El motín del lunes

El primer síntoma de la indignación del pueblo de Madrid contra las informalidades en el programa de los festejos, se manifestó anoche de una manera ruidosa y harto expresiva.

Cansada la gente de que le siga tomando el pelo el Sr. Bosch, no quisieron tolerar que anoche después de estar anunciando un gran festival de las bandas militares y de los orfeones, en la plaza de la Cibeles, quedara sin cumplir esta parte de los festejos.

A las diez y media de la noche la multitud que ocupaba la referida plaza, viendo que el tablado continuaba vacío, se dirigió hacia el Prado, donde tocaba la banda de los niños del Hospicio.

Convencido entonces el público de que le habían dado otro *camelo*, comenzó á silbar y á dar gritos, rompiendo varios grupos los faroles del Salón del Prado y los más próximos al Dos de Mayo y á la calle de la Lealtad.

Entre tanto, otros grupos se dirigieron al tablado de la plaza de la Cibeles y le prendieron fuego; pero antes de que fuera consumido por las llamas, la muchedumbre se arrojó sobre él y lo deshizo.

La misma operación tuvo lugar con otro de los tabladros del Salón del Prado.

Los grupos que habían destruido los faroles del Salón se detuvieron en la plaza de Madrid.

—¡Muera Cánovas!—gritaban unos.

—¡Abajo Bosch!—decían otros.

Al pasar junto á las estatuas de Lope y demás compañeros mártires, hubo quien, en nombre del arte, propuso hacerlas pedazos; pero uno hizo observar que representaban á hijos de Madrid, y por tanto, enemigos de Bosch; esta condición detuvo las iras de los manifestantes.

Mientras unos se proveían de astillas en el destrozado *partibulo*, otros cogieron las escaleras de los faroleros, que estaban arrojadas á las farolas grandes, y en un abrir y cerrar de ojos las escaleras quedaron desarmadas. Unos se apoderaron de las tiras que servían de peldaños, y otros de las tiras largas, con las cuales iban rompiendo los faroles.

Astillas del *partibulo* y tiras de las escaleras fueron las armas de que los amotinados se sirvieron para romper tantos cristales.

Ataque á la Presidencia

La calle de Alcalá, hasta la Presidencia del Consejo de ministros, quedó completamente á oscuras, porque fueron rotos todos los faroles de aquella espaciosa vía.

Hay que hacer constar que los amotinados solo rompieron los faroles del municipio.

Las puertas de la Presidencia, hasta la cual llegaron los gritos de *¡Abajo Cánovas!* fueron cerradas. La multitud la emprendió á pedradas con la fachada, y rompió muchos cristales de los balcones.

Al llegar á este sitio los amotinados, un grupo tiró por la acera de los números impares y otro, bastante numeroso, se situó delante de la Presidencia del Consejo.

La Guardia civil que presta allí servicio tenía ya casi cerradas las puertas de la residencia oficial del Sr. Cánovas, y cuando el grupo estaba cerca logró cerrarlas del todo.

Los amotinados se detuvieron allí, como en todas partes, breves momentos. Dieron unos cuantos gritos, principalmente contra el alcalde y algunos contra el Sr. Cánovas, y luego, mientras unos rompían los faroles, otros tiraron astillas y algunas piedras contra las puertas y los cristales, rompiendo varios de éstos.

Después que pasó la avalancha, que por la violencia y velocidad que llevaba parecía un ciclón, el conde de Vallejo Miranda (según dice *El Imparcial*), que estaba en sus habitaciones, bajó y amonestó al jefe de la Guardia civil que mandaba el retén porque no había hecho uso de las armas contra los grupos revoltosos.

Siguió la revuelta hasta la Puerta del Sol sin que nadie lo impidiera, rompiendo siempre los faroles del alumbrado público, y desembocó próximamente á las once en aquella plaza.

En la Puerta del Sol

Continuaron los grupos rompiendo faroles, calle arriba, por la de Alcalá, hasta llegar á la Puerta del Sol.

Ya el grito en las inmediaciones de la Puerta del Sol, era este:

—¡Muera el alcalde! ¡A Gobernación!

Después de pasar por la calle de Alcalá, se cubrió la carrera por guardias de Seguridad del distrito de Buenavista y del Congreso.

Cuando uno de los grupos, no de los más numerosos, se disponía á romper algunos faroles en la Puerta del Sol, especialmente la farola grande que está enfrente del ministerio de la Gobernación, farola que fué objeto de una brava defensa por parte de un sereno; tres cadetes jovencitos, viendo sin duda el desamparo en que se hallaba el referido sereno, pues no se veía por parte alguna un guardia de orden público, echaron mano á sus espadas é hicie-

ron además de acometer á la multitud; pero ésta aparcibióse para la defensa y hasta mostró actitud amenazadora, terminando así el incidente.

En busca del Sr. Bosch

Muchos de los amotinados, al grito de ¡Muera el alcalde!, marcharon por la calle de Preciados.

—¡Vamos á su casa! ¡Arrastrarlo!

Al entrar los manifestantes por la calle de Preciados, agentes de Seguridad y guardias municipales trataron de disolver el numeroso grupo que se dirigía á la plaza de Santo Domingo.

El sereno que hace el servicio de vigilancia en la entrada de dicha calle de Preciados, al tratar de disolver los grupos y de proteger á los agentes de la autoridad, recibió varios palos que le causaron contusiones.

De la prevención del distrito del Centro salieron unos veinte guardias de seguridad.

Se les había avisado por teléfono desde el ministerio de la Gobernación, indicándoles la dirección que llevaban los manifestantes.

Dichos guardias llegaron á la plaza del Callao, y desenvainando los sables, intentaron cortar el paso á los amotinados.

Muchos de éstos huyeron en distintas direcciones. Todos los establecimientos que estaban abiertos en las calles que afluyen á dicha plaza se cerraron al ver el imponente aspecto de aquella tumultuosa manifestación.

En la parte de la calle de Preciados, desde la referida plaza, á la de Santo Domingo, los guardias persiguieron á los manifestantes, continuando éstos haciendo trizas cuantos faroles encontraban á su paso.

Al llegar los amotinados á la plaza de Santo Domingo, un piquete de la Guardia civil les cortó el paso.

En casa del señor Bosch

Un grupo de manifestantes que se había dirigido por la calle del Arenal, llegó hasta la Cuesta de Santo Domingo, donde vive el alcalde, repitiéndose las voces de protesta.

El Sr. Bosch no se hallaba en su casa.

Los Sres. Almaraz y Mercado llegaron á la plaza de Santo Domingo en el preciso momento en que las turbas, desembocando en ella, bajaban por las calles laterales de los jardines.

Allí fué fácil cortarles el paso.

El Sr. Almaraz, con ocho agentes, hizo frente á los que bajaban por la derecha de la Cuesta de Santo Domingo, y el teniente Sr. Mercado con los otros ocho agentes subió por el lado izquierdo de los jardines para contener aquella avalancha.

Los manifestantes silbaban estrépitosamente, y solo dejaban de silbar para profirir gritos contra el alcalde.

Los Sres. Almaraz y Mercado hicieron esfuerzos sobrehumanos para evitar que los grupos les arrollasen y prosiguieran su paseo triunfal hasta la casa del señor Bosch. Sin ellos y sin el coronel Morera, que luego se presentó con más fuerza rodeando la casa del alcalde, es seguro que los víctimas del *mico* de la Cibeles hubieran hecho con la morada del Sr. Bosch más que con los tablados, en donde anoche quedó ejecutada la primera autoridad municipal de Madrid.

Algunos manifestantes insistieron en avanzar, no obstante las voces de ¡alto á la autoridad! que daban el delegado y el teniente, y entonces éstos dieron orden á los guardias de desenvainar los sables para ver si amedrentaban á los manifestantes.

Para unos aquello fué la señal de la desbandada, pero para otros sirvió como de incentivo para la acometida, y llegaron silbando, tirando piedras y gritando hasta cerca de la casa del alcalde.

Entonces los jefes de los agentes dieron orden de cargar sobre la multitud, y los guardias emprendieronla á sablazos con los manifestantes, que no opusieron resistencia y se diseminaron por las calles afluentes, excepto por la de San Bernardo, que había sido cortada con anterioridad.

Allí, en medio del espantoso tumulto que se produjo, por encima del cual salían los gritos contra el alcalde, fueron detenidas las cinco personas que esta madrugada se hallaban en la delegación de vigilancia del distrito del Centro. A uno de ellos se le ocupó un trozo de uno de los tablados destrozados.

Las autoridades

Poco después de iniciarse el motín, se tuvo noticia de lo que ocurría, en el ministerio de la Gobernación.

Inmediatamente se dieron órdenes para que la fuerza de Orden público que había en el gobierno civil llegase á la Puerta del Sol, y para que el 14.º tercio de la Guardia civil se encontrase en el ministerio de la Gobernación.

Desde allí salieron parejas de infantería á recorrer las aceras de la Puerta del Sol para disolver los grupos y conservar el orden, y secciones de caballería para los puntos en que se suponía ó se sabía que se hallaban grupos de amotinados, para disolverlos.

El gobernador se hallaba en el Salon-Romero, á donde había acudido la infanta Isabel á oír el orfeón bilbaino.

En el momento en que el señor marqués de Bogaraya tuvo noticia de lo que acontecía, salió á la calle y se dirigió al ministerio de la Gobernación, yendo después al gobierno civil para auxiliar en cuanto pudiese al ministro.

El Sr. Bosch se metió desde el primer momento en el ministerio de la Gobernación, donde parece que fué recibido con alguna frialdad.

Muchas personas que estaban en el despacho del Sr. Villaverde, le preguntaron, después de marcharse el alcalde, si éste había dimitido, contestando el Sr. Villaverde que no se había hablado nada de dimisión.

El ministro de la Gobernación conferenció por teléfono con el capitán general en los primeros momentos de tener noticias del motín, previniéndose para toda clase de contingencias.

El capitán general adoptó algunas precauciones militares, precauciones que cesaron á la una de la madrugada, cuando volvieron á conferenciar por teléfono los señores Villaverde y Pavia, y éste supo que el motín estaba dominado.

Los detenidos son seis.

En las Casas de Socorro no ha ingresado ningún herido.

Hubo, sin embargo, muchas personas contusas, y en la plaza de Madrid, al iniciarse el motín, muchas señoras sufrieron desmayos.

Hoy por la mañana se han desarmado por orden de la autoridad los restos que quedaban del tinglado de la Cibeles; y se han reparado los cristales rotos de los faroles, que han debido ser innumerables.

Comentarios

Son unánimes los que se hacen en Madrid sobre los sucesos de anoche.

Después de lamentarse las formas que revistió el motín, no hay una sola persona que no reconozca que las fiestas como iban tentan que concluir en un estallido popular; pues los chascos han sido tantos y la informalidad tan evidente, que la menor coyuntura sería la chispa que fraguase el incendio.

La manifestación de anoche revistió también signos de hostilidad, porque el señor Cánovas todo el mundo sabe que goza de pocas simpatías como gobernante, y especialmente porque se sabe es el protector del alcalde, que ya habrá visto no puede jugarse con la paciencia del público.

Aun en el caso de que la campaña de la prensa y la actitud de la opinión en Madrid, contraria al Sr. Bosch, pecara de exagerada, hace ya tiempo que el Sr. Bosch ha debido abandonar su puesto, porque cargos, sobre todo, como los que él ejerce, no pueden desempeñarse contra la corriente general.

(De El Correo)

Los dramas del mar

La agencia Dalziel ha recibido de Port Townsend un telegrama refiriendo la extraordinaria serie de vicisitudes que ha experimentado la tripulación de la barca *Campbell*, que salió de allí recientemente con cargamento de madera para Quenstown. Tres semanas después, una tempestad que duró 12 horas dejó el barco en tan mal estado, que las bombas no bastaban para achicar el agua. Entonces, ya de noche, se embarcaron todos en las dos lanchas salvavidas: en una el capitán Haverner, su esposa, su hijo, el primer oficial y otros 11 tripulantes; en la otra, el segundo piloto, con 11 marineros, incluso el muchacho de cámara.

Al romper el día, el buque había desaparecido y los dos botes se perdieron de vista. Créese que ambos se dirigían á Hilo, Islas Hawai, que era la tierra más cercana, y así en parte se ha confirmado, pues últimamente, un pescador natural de Nanawalla, Hawai, vió en la costa un bote y, al acercarse, halló dentro 12 hombres tan débiles que no podían hablar, con las lenguas hinchadas y negras fuera de las bocas. Sus ojos estaban hundidos y vidriosos, y todos ellos sin conocimiento, como si estuvieran dementes; no podían moverse ni tomar nada; pero manifestaron deseo de beber, y solo á fuerza de cuidados, cuando llegó un médico, se logró que recobraran el sentido y poco á poco las fuerzas, menos el muchacho de cámara que falleció.

El segundo piloto ha hecho el relato de

de su viaje y de lo mucho que padecieron.

Dice que, cuando ocurrió el naufragio calculó que Hilo estaría á más de dos mil millas de distancia, pero que con celo y á pequeñas raciones se podría llegar á tierra felizmente. Todo fué bien por algún tiempo, y el bote, según sus cálculos, andaba cerca de cien millas por día. El agua faltó, sin embargo, pocos días antes; y la situación se hizo horrorosa. El y un marinero eran los únicos que conservaban sus facultades mentales. El resto de la gente estaban locos, y á lo último provocaban contiendas á cada momento, gritaban y se arrancaban los cabellos y desgarraban la ropa en completo delirio.

El y el marinero, sin embargo, los contaban para que no se arrojaran al mar ni bebiesen agua salada. Por último, también ambos perdieron la conciencia de lo que hacían, y durante dos días y dos noches el bote estuvo sin gobierno alguno, en completa calma, y sin que nadie bogase. Una corriente favorable fué la que le echó á la costa, sin lo cual todos hubieran muerto á bordo.

Del capitán Haverner, ni del otro bote, no se ha vuelto á tener noticia, pero se confía en que habrán sido recogidos por algún buque.

Estadística velocipédica

Nuestros colegas de la prensa parisienne MM. Thériu y Houry acaban de publicar el *Annuaire général de la velocipédie et des industries qui s'y rattachent*. Como lo indica el título, esta obra, de más de 500 páginas, constituye una verdadera enciclopedia industrial y comercial de la velocipedia francesa y extranjera. Contiene los nombres y direcciones é informes de lo siguiente:

520 Sociedades y Clubs velocipédicos franceses, con la composición de sus juntas directivas.

2.630 Sociedades y Clubs de los principales países de Europa, Bélgica, Suiza, Italia, Alemania, Austria, Inglaterra, España, Dinamarca, etc.

175 Fabricantes de velocípedos en Francia.

70 Agentes generales de fábricas extranjeras.

780 Fabricantes de velocípedos en Inglaterra, Alemania, Estados Unidos y otros países.

1.800 Comerciantes y alquiladores de velocípedos en Francia.

1.500 Comerciantes en Bélgica, Suiza, Alemania, Austria é Italia.

2.400 fabricantes y comerciantes al por mayor de accesorios, piezas sueltas y especialidades diversas para la velocipedia, en Francia y extranjero.

Régimen aduanero que se aplica en cada país á los velocípedos, accesorios y piezas sueltas, y á los velocipedistas viajando con su máquina.

Tarifa y condiciones de transporte de los velocípedos en las distintas compañías de ferrocarriles.

Catálogo alfabético de las principales marcas, y denominaciones particulares de velos y accesorios.

Catálogo de los 800 *brevets* de invención relativos á la velocipedia y librados desde 1870 á 1891 inclusive.

Lista de más de 300 publicaciones periódicas francesas y extranjeras y obras especialmente consagradas á la velocipedia.

Vocabulario francés-inglés-alemán de las principales voces técnicas de velocipedia.

Régimen de la velocipedia militar.

Como ven nuestros lectores, esta obra es un resumen que evidencia los progresos que el velocipedismo ha hecho en estos últimos años en el extranjero.

La novela de un naufragio

Tiempo atrás dimos cuenta de un suceso misterioso del que fué actor el joven Luis Girerd, aprovechado rapazuelo de Biarritz que fué encontrado en el fondo de una barca, la «Requín», no lejos de las peñas del monte Frío, á punto casi de estrellarse y parecer entre sus rompientes temibles.

Conducido al puerto de San Sebastián por un bravo marino, así como remolcada hasta allí su barca, el joven Girerd contó una incomprensible historia en que habló de un verdadero drama, ocurrido en alta mar y del que decía haber sido víctima su desdichado padre.

Cuantas preguntas se le hicieron, probaron hasta la saciedad que todo aquello era una inmensa mentira. Súpose que el rapazuelo había robado la barca en que se lanzó al mar y súpose también muy pronto que no tenía padre.

Precisamente en aquellos días el mar

arrojó á la playa de la Zurriola un cadáver. Por su porte y por su facha aquel cadáver parecía el de un sujeto francés. Entre el hallazgo del que pudiera llamarse naufrago de Igueldo, la extraña historia referida por éste y la lúgubre presa del mar, ¿no había acaso alguna relación?

Todo el mundo recordará la detención del joven Girerd, su comparecencia ante el Juzgado de instrucción, su encarcelamiento en la prisión del Antiguo; pero también recordará que nadie pudo dar noticias sobre el punto oscuro. ¿El desdichado sujeto cuyo cadáver arrojó el mar á la playa de la Zurriola, era el compañero del joven Girerd? Si no lo era ¿por qué refirió el Girerd á sus salvadores aquella terrible historia tan extraña como impresionista?

Cansadas las autoridades guipuzcoanas, cansado también el cónsul de Francia en aquella ciudad de ser poco menos que juguete de las atrabiliarias manifestaciones del joven, y puesto que éste se hallaba acusado de varios delitos de robo, principalmente del de la barca de que se había apropiado en el puerto de Biarritz, conviéndose en pedir la extradición del joven ladronzuelo. Aquella se obtuvo y Julio Girerd fué entregado á las autoridades civiles de Hendaya. ¿Qué se ha sabido allí? Nadie ha podido aún descifrar el enigma. El patrón de la barca robada, en la que Girerd navegó, declara terminantemente que no es posible que sin ayuda haya podido llegar hasta San Sebastián el joven Girerd ya que éste por lo demás, era completamente incapaz de navegar por sí solo. Si así fuera, alguien acompañaba al joven ladronzuelo en su fuga. Pero ese alguien ¿quién es? ¿Acaso el hombre cuyo cadáver apareció en la playa de la Zurriola y del que no ha podido identificarse la personalidad? Nadie lo sabe todavía.

Porque aun cuando Girerd comparecía el lunes ante los tribunales de Bayona, solo tenía que responder ante ellos de los delitos de robo cometidos, entre ellos la barca, las velas, los barriles y hasta un perro que eran pertenecientes, cada cosa, á una persona distinta.

El tribunal sólo inquirió esto en sus preguntas y sólo ha castigado estos delitos condenando á Girerd á la pena de dos meses de cárcel.

NOTICIAS

De la Capital

En poder del ayudante-pagador de Obras Públicas de esta provincia se hallan los fondos necesarios para hacer efectivo el pago de los terrenos expropiados para la construcción de los trozos segundo y tercero de la carretera de 2.º orden de Mahón á Ciudadela por Mercadal, términos municipales de Alayor y Mercadal, habiéndose señalado el día 12 del corriente mes para aquel efecto. El acto se verificará con las formalidades prevenidas en el artículo 61 del reglamento para la aplicación de la ley de expropiación forzosa vigente.

El día 7 del próximo Diciembre á las once de la mañana en las Casas Consistoriales de Mahón por medio de pliegos cerrados tendrá efecto la subasta para contratar el alumbrado eléctrico del Teatro de aquella ciudad durante el periodo de veinte años.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de treinta y tres pesetas por cada función que se celebre y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la requisitoria y captura del preso Silvestre González Atienza, de 46 años de edad, fugado de la cárcel de Priego provincia de Cuenca.

Por Real orden de 4 de Octubre próximo pasado fué nombrado Investigador de Hacienda de esta provincia D. Leoncio de Acosta y Eyermam, el cual se ha posesionado ya de su cargo y comenzará inmediatamente á practicar la investigación de la contribución industrial y de inmuebles, así como de los impuestos de derechos reales, viajeros, minas y demás que se hallan establecidos y de las propiedades y derechos del Estado.

En el número 4.021 del *Boletín Oficial* de esta provincia se publica un anuncio del Colegio Notarial de las Baleares, haciendo saber que en el territorio del mismo se halla vacante una notaría de la ciudad de Ciudadela, partido judicial de Mahón, la cual ha de ser provista por traslado, con arreglo á la legislación vigente.

En su consecuencia y en virtud de lo prevenido por la Dirección General de los Registros civil y de la propiedad y del notariado, se anuncia dicha vacante, para que los notarios aspirantes, presenten en la Secretaría de la Junta Directiva las solici-

tudes en el plazo improrrogable de sesenta días naturales contados desde el día de la inserción del anuncio en la *Gaceta de Madrid*.

Según un programa que acabamos de recibir, conteniendo una atenta invitación dirigida á nuestro director por los señores Consiliario Presidente y Junta Directiva del «Círculo de Obreros Católicos» en el día de hoy se celebrará fiesta solemne en honra de los santos patronos de la misma sociedad Jesús, María y José, obreros en el taller de Nazareth.

A las siete y media de la mañana habrá misa de comunión general en la iglesia de San Francisco: á las diez y media el divino oficio y en él, después del evangelio, predicará el Arcediano de la Santa Iglesia señor Oliver. Concluida la misa se cantará el *Te Deum*.

Por la noche, en el local que ocupa la sociedad habrá plática á las siete y media por el mismo señor Arcediano y concluirá la fiesta con la representación del drama *La Agonia* y la zarzuela en un acto titulada *Es molts anys á D. Metrobis*.

Estimamos atentamente la invitación recibida.

Un periódico da cuenta de haber sido derribado un anciano en la plaza de Cort anteanoche por una jauría de muchachos, los cuales no contentos con haber llevado á cabo esta hazaña todavía hicieron burla del caído.

No es raro esto en nuestra ciudad, sino por el contrario, esto es lo frecuente y acostumbrado; lo raro hubiera sido que los muchachos viendo á un hombre anciano caído lo levantasen con respecto y le ayudasen á reponerse.

Añade el colega que no se vió á ningún municipal, lo cual tampoco es raro en la plaza de Cort; pues ni en ella ni en otra, se ve á ninguno de estos respetables señores, cuando se los necesita.

Los vapores llegados ayer fueron dos, ambos procedentes de Barcelona: el *Palma* á las ocho con el correo, 67 pasajeros y carga; y el *Cataluña* á las 9 con carga y 56 pasajeros.

El siniestro del «María»

En el número del viernes de *La Dépêche de Tolosa*, llegada ayer á esta ciudad, se da cuenta de aquel suceso en la forma que sigue:

«Una terrible explosión ocurrió ayer jueves á las dos de la tarde á bordo del vapor español *María* de la compañía *Isleña Marítima* de Palma de Mallorca de 688 toneladas y tripulado por 32 hombres al mando del capitán D. Vicente Terrasa.

El *María* acababa de zafar el puerto dirigiéndose á Palma. Encontrábase á la altura de la Torre de los Pilotos, á unos 150 metros de este punto, cuando una de las calderas de babor, que entonces comenzaba á funcionar á toda presión, explotó.

Una de las placas del fondo, que fué la que cedió, dió salida al agua hirviendo y al vapor, arrojando las llamas fuera del horno é invadiendo todo el departamento de máquinas. Tres hombres que en aquel punto se encontraban han sido retirados muertos, medio carbonizados; otros diez ocupados en la maniobra sobre el puente de la máquina han resultado lesionados gravemente y han sido conducidos al hospital.

El capitán ha demostrado en este doloroso trance una sangre fría verdaderamente extraordinaria. Ha tomado desde luego todas las medidas que reclama la situación crítica en que se encontraba el buque, de acuerdo con el piloto que estaba de guardia en aquellos momentos.

Pablo Mas, uno de los fogoneros que sirve en dicho buque, es el que nos ha dado los detalles que anteceden y nos asegura que toda la tripulación ha cumplido con su deber, especialmente el palero Gabriel Salvá, quien apenas ocurrida la explosión se ha precipitado al departamento de calderas para apagar los otros fuegos.

El *María* ha sido remolcado inmediatamente dentro del puerto. La triste noticia de este siniestro ha producido dolorosísima impresión en este vecindario.»

En efecto: según presumíamos, anteanoche casi á la hora en que acabamos de cerrar nuestra edición llegó á poder del director de la *Isleña Marítima* la anhelada contestación del capitán Sr. Terrasa, en la cual se dieron desconsoladores detalles de la horrible catástrofe.

La caldera se desfondó, lanzando por esta parte un torrente de vapor y agua hirviendo, en el cual quedaron envueltos los tres fogoneros que se hallaban en la máquina, pereciendo instantáneamente, pues quedaron carbonizados. La invasión del

agua y vapor alcanzó á otros departamentos y á cubierta ocasionando lesiones y quemaduras á otros tripulantes; de estos resultan tres en estado grave y otros, entre los que se cuenta el primer maquinista.

El despacho recibido en la *Isleña* añade que el viernes se verificó el entierro de los tres desgraciados fogoneros asistiendo á acompañarlos numeroso concurso de aquellos moradores y toda la colonia mallorquina.

De los tres desventurados que fallecieron uno es natural de Sta. Catalina y los dos restantes de Palma.

El vivo sentimiento que este hecho deplorabile causó en el vecindario de esta ciudad al recibirse y extenderse la terrible noticia, afectó más vivamente aun á los señores que forman la Junta Directiva de la *Isleña* los cuales dispusieron que las familias de los heridos fueran embarcadas á bordo del vapor *Bellver* que salió ayer tarde para Cetta, no habiendo podido verificar su salida antes por no hallarse en condiciones de estabilidad, y que fuesen mantenidas á expensas de la compañía todo el tiempo que durará la curación de los heridos, medida consoladora digna de aplauso y que viene á templar en parte el amargo desconsuelo en que están sumidas las familias de las víctimas.

Correo de señoras

Desde París

Se prepara una revolución con respecto al corsé, en vista del gran cambio que la moda Imperio presagia. Volveremos á ver las formas encontradas en los cajones entre las prendas de nuestras abuelas que conservamos como recuerdo: el pecho será recto, las caderas amplias y se abrocharán por detrás; los antiguos ojete, serán reemplazados por sistemas muy ingeniosos, mucho más prácticos y, sobre todo más rápidos; pero todavía tenemos tiempo para usar los modelos corrientes, pues es poco probable que las modificaciones que ahora anuncio á mis lectoras queden generalmente adoptadas este invierno.

En el ramo de perfumaria se empieza á explotar un perfume inédito, el *datura*; es muy suave y será apreciado por las personas enemigas de los perfumes fuertes.

Para los trajes de desposada, si se quiere que no sean de gran precio, se aconseja el empleo del *surah de lana*, tela ligera, sedosa y encantadora, que teniendo el matiz rosa ú otro cualquiera que sea claro puede servir para *toilette* de señoras de compañía ó para traje de baile para jóvenes.

El reloj, difícil de llevar con las formas que actualmente tienen los trajes, se sujeta con un broche al lado izquierdo del pecho, como si fuera la *placa de una condecoración*. En los antiguos broches hay á menudo un pequeño gancho que es muy apropiado para este uso, y no es un gran gasto el que es preciso hacer para que un platero ponga dicho gancho al broche que de él carezca.

Como accesorio de pieles las señoras van á doptar este invierno el collar hecho de una pequeña marta tola entera, con las cuatro patas, la cabeza y la cola. El boa conserva su prestigio, sobre todo, en *thibet* ó cabra negra de Mongolia.

Se hace mucho uso para los muebles de los clavos *chevilles* gruesos con cabeza china.

La moda infantil

Nada de muy nuevo acerca de este particular. Para las niñas faldas muy cortas ó samilargas con talle ó blusa, montada sobre canesú; para los niños, trajes de marino ó rusos, no se ve más que esto. Con respecto á telas para las niñas, la lana lisa mejor que con flores, y en general casi todos los tejidos que usan las madres; para los niños, la franela blanca ó rayada de color, la *vigogne*, la sarga ó el paño amañona.

La blusa rusa se cierra al costado por medio de un simple broche, en tanto que la blusa marinera se cierra por delante y está muy escotada por el cuello, dejando ver una pechera lisa. El *beret* y el sombrero grande muy echado hacia atrás son los que llevan nuestros queridos diablillos, en tanto que sus hermanas llevan encantadores modelos sencillamente guarnecidos de lazos de cinta ó cubiertos de plumas; éstas para los trajes de lujo.

Para los bebés de tres á cuatro años, los trajes bordados de *guipure* y en el talle ceñido por un cinturón con escarpela sobre el costado. Muy lindo es también para las pequeñas un vestido de *surach*, rosa vieja, adornado con una barta de punto de Irlanda, fruncido alrededor de los hombros á manera de pelerina. El borde de la falda se guarnece de pequeños pliegues. Un largo cinturón flotante rema-

ta el adorno de este traje, cuyas mangas terminan con puño de *guipure* de Irlanda.

La receta de la semana

Curasao casero.—Se quita el luquete á cuatro buenas naranjas muy frías y se deja en infusión durante una hora en dos litros de aguardiente.

Se exprime la mezcla, se azucara y se deja expuesta durante quince días al sol ó al calor.

MARÍA

Telegramas

(De nuestro servicio particular)
Noticias de la madrugada

Madrid 5 á las 1'15 m.

Esta mañana firmará S. M. la Reina Regente el nombramiento de Alcalde de Madrid á favor del señor Marqués de Cubas.

Se da por muy seguro, bien que no se haya hecho público por los individuos de Gobierno, que el Ministro de la Gobernación Sr. Villaverde ha presentado la dimisión de su cargo, á consecuencia del disgusto que ya hemos teleografiado.

La dimisión no ha sido aceptada por sus compañeros.

También se dice que dimitirá el subsecretario de dicho Ministerio y parece que tampoco será aceptada su dimisión.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Este Consejo es esperado con gran impaciencia por la opinión pública.

Se dice que durará mucho tiempo y que revestirá gran importancia, dado el número y la calidad de los asuntos que en él deben tratarse.

De una manera repentina se ha sentido enfermo de alguna gravedad el Sr. Silvela.

La familia se consternó en los primeros instantes, dado lo alarmante de los síntomas que presentaba el enfermo, pero á última hora ha logrado reaccionarse de la fuerte nefritis que le sobrecogió.

Complicaciones

Madrid 5 á las 2 m.

Se confirma que ha dimitido el Subsecretario del Ministerio de la Gobernación Sr. Dato Iradier, por efecto de la cuestión Bosch y dispuesto á seguir la misma suerte del Sr. Villaverde.

Un incendio

Según noticias oficiales que se reciben de Cuevas, provincia de Almería, un devastador incendio ha reducido á pavesas buen número de casas de aquella población dejando sin albergue á una porción de familias.

A la hora en que telegrafiamos se tiene noticia de haber ocurrido desgracias personales de importancia.

Parece que son muchos los muertos y heridos que se extraen, sin que se conozca en este momento la cifra exacta de los mismos.

Se desmienten rotundamente los rumores que han circulado, sobre estar enfermo de gravedad el Sr. Sagasta.

Por el contrario, se confirma que mañana domingo llegará á Madrid y que será objeto de una recepción cariñosa.

Un petardo

Telegrafían de Berfía, que en una de las calles más transitadas de la población ha estallado un petardo, que se atribuye á los agitadores anarquistas.

Afortunadamente el proyectil no ha ocasionado desgracia alguna.

Ha sido preso un individuo por suponerse autor material del hecho.

La policía continúa su vigilancia anti-anarquista.

Noticias políticas

Madrid 5 á las 3'50 t.

Comentanse las frases del general Martínez Campos al casurar la gestión económica de los conservadores, considerando desquiciada la Hacienda á causa de las medidas poco previsoras del Gobierno en esta materia, y á la vez la perturbación en todos los asuntos políticos y financieros en nuestras Antillas, continuando en pie la desmoralización administrativa.

De estas impresiones manifestadas por el general se espera una nueva coronada respecto á la actual situación.

Nombramiento

Madrid 5 á las 5'50 t.

En los círculos políticos se asegura que será nombrado Embajador de España cerca del Gobierno italiano el vizconde de Campo Grande, Sr. Jove y Havia, sustituyendo á éste en la Dirección de la Tabacalera, el Sr. Bosch y Fusteguerras, Alcalde dimisionario de Madrid.

Se dice que este nombramiento es el principio de una transacción entre los elementos conservadores y romaristas.

Llegada de S. S. M. M.

En este momento han llegado S. S. M. M. siendo recibidas en la estación por

todas las autoridades, é inmenso gentío que las ha aclamado, habiendo sido objeto de un entusiasta recibimiento.

Las calles del tránsito estaban cuajadas materialmente de gente dando continuadas vivas al paso de la Corte.

El Marqués de Bogaraya

El ex Gobernador de Madrid Sr. Bogaraya no ha intentado, como se ha dicho, separarse del partido conservador.

Sus relaciones con el Sr. Cánovas son demasiado íntimas para que dicho señor intente realizar el acto que se le atribuye, no teniendo, además, queja alguna de los prohombres de su partido.

Nuevos Gobernadores

A consecuencia de los últimos sucesos ocurridos en Granada y Cáceres que han determinado las dimisiones de algunos gobernadores, y deseando el Sr. Villaverde poner al frente de las provincias personas idóneas y de enteraza que sepan evitar hechos desagradables, proyecta y tiene en estudio una estensa combinación de Gobernadores que seguramente llevará en el primer Consejo de ministros para la aprobación de sus compañeros.

Del Extranjero

Madrid 5 á las 6'50 t.

Según los últimos telegramas recibidos en los centros oficiales se sabe que se ha producido una insurrección en Portalegre (Brasil) habiendo salido numerosas tropas para sofocar el movimiento.

La fuerza pública ha tenido un encuentro con los amotinados, resultando muchos muertos y numerosos heridos.

Sin embargo, en los centros políticos por las noticias recibidas se deduce que la insurrección no tiene importancia alguna y que será pronto energicamente reprimida por las autoridades.

Un banquete

El anunciado banquete en honor de los abogados extranjeros se ha celebrado con verdadera esplendidez.

La concurrencia ha sido numerosísima reinando la mayor cordialidad.

Se ha comentado mucho la ausencia de los señores Villaverde, Romero Robledo y Dato.—*Agencia Almodóbar*.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El M. L. Villaverde salió de Habana el 31 de octubre para Santiago de Cuba.

El Isla de Luzón salió de Cádiz el 1 de noviembre para Vigo.

El Alfonso XII llegó á Santander el 2 de noviembre de Coruña.

El Ciudad de Santander llegó á Barcelona el 2 de noviembre de Cádiz.

El Ciudad de Cádiz salió de Barcelona el 2 de noviembre para Málaga.

El Isla de Panay llegó á Cádiz el 2 procedente de Lisboa.

El Montevideo salió de Las Palmas el 2 para Puerto Rico.

Un naufragio

Escriben desde Málaga con fecha de día 1.º lo siguiente:

«El pasado domingo tres lanchas hicieron rónsa a la mar muy de madrugada.

Un violentísimo huracán la sorprendió en alta mar, haciéndolas zozobrar. Los tripulantes de dos de ellas hicieron titánicos esfuerzos para salvar la vida, lo que consiguieron después de momentos de terrible angustia.

No tuvieron igual suerte los marineros de la tercera barca, pues ayer se han encontrado, mar adentro, restos de velámenes y otros efectos, que se supone pertenecían á la citada embarcación.

Llamábase la barca San Pedro, era de la matrícula de Málaga y estaba tripulada por cinco pescadores, todos de la barriada de Palo.

Estos desgraciados dejan numerosa familia.

Como hace dos días que nada se sabe de ellos, se teme que se confirmen los tristes presentimientos que tienen consternado el ánimo de los malagueños.

Ayer, por segunda ó tercera vez, se pidieron noticias á toda la costa. Nada se sabe de los infelices pescadores.»

La barca Elena G., procedente de Filadelfia con cargamento de petróleo, ha sufrido importantes averías á consecuencia de un incendio que se declaró á bordo durante la travesía.

—La barca holandesa Johanna, ha llegado á Falmouth desde Lourahayo con grandes averías.

—Se ha levantado las cuarentenas impuestas en Alejandría á las procedencias de Marsella.

—La escuadra inglesa que fundó en la Coruña se compone de los buques Royal Sovereign, Anson, Howe, Rodney, Immortalite, Balboa y Speedicel. Dichos buques habían salido el 3 para la ría de Arosa.

—El vapor Turki, comprado por el sul-

tán de Marruecos en Alemania, se ha perdido frente a Rabat.

El buque iba cargado de material de guerra.

—El trasatlántico Pío IX, de los señores Pinillos Saenz y C., ha llegado á Barcelona procedente de Nueva York y Lisboa, conduciendo 1,700 toneladas de trigo.

—El director general de Correos de los Estados Unidos ha celebrado un contrato con la «Internacional Navigation Company» para la construcción de cinco en ormes vapores para la conducción de la correspondencia entre la gran República americana y Europa, abonando el gobierno de Washington fuertes subvenciones para este servicio.

—Procedente de Stockholm fondó el 3 por la tarde en el antepuerto de Barcelona la corbeta noruega Fiorella, que ha conducido un cargamento de madera.

A consecuencia de los recientes temporales la carga se le corrió á la banda de estribor, por cuyo motivo llegó bastante ladeada de dicho costado.

—Los vapores «Monte Videau» (Allan) y «Lord-O'Neil» han llegado sin novedad á sus destinos respectivos.

—El «Pouliac» ha encallado, el 29 de octubre, en la entrada del puerto de Cleveland.

—Se considera completamente perdido el vapor «Stella», que naufragó en Rifleman.

Parte de la tripulación, que logró salvarse, desembarcó en Saigón el 21 de octubre.

—El vapor «Hounslow» encalló en Lurabaya el 31 de octubre.

—El vapor inglés «Japones», que naufragó en Odensholw, se considera completamente perdido.

—El vapor noruego «Ceres», que salió de Puntaforda para Helsingborg, ha entrado en Newport News para cambiar la hélice.

—A bordo del vapor alemán «Felise», anclado en Filadelfia, se declaró un incendio que ocasionó importantes averías.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 1.º de Noviembre:

Ministerio de Estado.—Relación de las felicitaciones dirigidas á SS. MM. el Rey y la Reina Regente por varios pueblos y corporaciones de Francia con motivo del cuarto Centenario del descubrimiento de América.

Gracia y Justicia.—Varios reales decretos de indulto.

Guerra.—Reales decretos, fecha 28, disponiendo pase á la sección de reserva del Estado Mayor general del ejército el general de brigada don Eugenio Sánchez Seijas y el coronel de la Guardia civil, con dicho empleo de general, don Melquiades Almagro y Puig.

Hacienda.—Reales decretos de personal.

Fomento.—Real decreto, fecha 28, declarando la aptitud legal de los profesores clínicos para desempeñar cátedras en las Facultades de Medicina:

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Quedan depositados en esta oficina los objetos siguientes encontrados en la vía pública.

Un reloj de oro.

Un paquete de tachuelas.

Lo que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de las personas que hayan extraviado aquellos objetos.

Palma 5 Noviembre de 1892.—El Alcalde, El Marqués de la Bastida.

Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Palma

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento en el día de hoy, se ha efectuado el tercer sorteo de los Bonos de la tercera emisión; habiendo designado la suerte para ser amortizados en 31 de Diciembre próximo á los 23 Bonos cuyos números se expresan á continuación: 98-126-167-170-191-214-229-288-328-534-654-721-1.108-1.118-1.158-1.236-1.253-1.427-1.641-1.714-2.072-2.120 y 2.134.

Palma 4 de Noviembre de 1892.—El Alcalde, el Marqués de la Bastida.—El Secretario, Guillermo Roca.

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer el proyecto de Presupuesto extraordinario para abrir una nueva vía de comunicación entre las plazas de Jesús y del Hospital, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría el citado proyecto á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar desde la fecha.

Palma 5 de Noviembre de 1892.—El Alcalde, el Marqués de la Bastida.—P. A. del Ayuntamiento.—Guillermo Roca, Secretario.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado D. Bartolomé Quetglas y Torrens á cuyo nombre se expidió la libreta de impositores número 1846 en solicitud de que se declare caducada dicha libreta por haberla extraviado, se anuncia por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación lo verifiquen dentro el plazo de tres días á contar desde la fecha, en estas oficinas. En caso de no presentarse reclamación alguna en el plazo fijado, se le expedirá el duplicado correspondiente con arreglo al art. 41 del Reglamento.

Palma 5 de Noviembre de 1892.—El Vocal de turno, Antonio Cladera, Pbro.

Sociedad Cooperativa del Ejército y Armada

La Junta general ordinaria de esta Sociedad, se reunirá el miércoles 9 del que rige á las 7 de la tarde en el edificio del Centro Militar.—Palma 4 de Noviembre de 1892.—P. A. del C. de G.—El Secretario, Francisco García y Oreil.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 3.—Varones, 2.—Hembras, 1.

No se registraron matrimonios.

Defunciones

Día 5

Mateo Bibiloni Oliver, de 5 años, calle de Apuntadores, de tífus abdominal.

Ana Cortés Segura, viuda, de 93 años, calle del Camposanto, de apoplejía.

Hospital Civil

Día 5

Movimiento de enfermos.—Entradas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Cubierta por densa calma, con vivos arboles al poniente.

Horizonte.—Brumoso en todo el círculo y nuboso al cuarto y primer cuadrantes.

Idem del viento.—Ligera ventolina del S. O.

Idem del mar.—Blanca en el seno y rizada fuera de puntas.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Matadero
Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 5

Bueyes, 3.—Vacas, 4.—Terneras, 2.—Carneros 28.—Ovejas, 26.—Borregos, 10.—Cabras, 0.—Cabritos, 2.—Corderos, 90.—Cerdos, 33.—Cerdas, 14.—Lechonas, 1.

Cultos para hoy

En San Antonio de Padua, al anochecer, se dará principio á la novena de Belen con sermón por el P. Francisco Salvá.

En la Real Capilla de Palacio por disposición del Rector á las 10 y tres cuartos, se rezará el Rosario y cantará salve á la Virgen del Carmen y responso para sufragio de los desgraciados marineros víctimas en la catástrofe del vapor *María* y salve á la Virgen de los Dolores para la pronta curación de los heridos.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Continuarán en San Miguel; exposición á las seis; á las diez misa mayor. Al anochecer, después de los actos de coro continuará el tríduo con sermón por D. Luis Palmer y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Puig, en San Jaime.

Teatro-Circo Balear

Funciones para hoy domingo

A las 3 de la tarde.

Las zarzuelas

Meterse en honduras

Milod Quico

El Sr. Luis el tumbón

ó despacho de huevos frescos

A las 8 de la noche.

Las zarzuelas

La Sultana de Marruecos

Flamenco de Alboraya

y la revista

El Monaguillo

ULTIMAS COTIZACIONES	
— facilitadas por la casa Fuster —	
VALORES LOCALES	
Crédito Balear	110'50
Cambio mallorquin	75'50
Fomento Agrícola	50'00
Ferrocarriles de Mallorca	63'00
Alumbrado por Gas	108'50
Salinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	78'50
Bonos municipales	27'50
La Isla Marítima	48'50
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 5 de Noviembre	
4 p. interior perpetuo	68'00
4 p. amortizable	77'40
Cubas	105'90
Banco de España	
Tabacos	
Barcelona 5 á las 4 t.	
4 p. interior	68'30
4 p. exterior	73'00
4 p. amortizable	
Cubas 86	106'50
Coloniales	42'30
Nortes	38'70
Francia	27'80
Francos	

Madrid	68'45
Paris	62'37
Renta francesa	
Londres	

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 5 Noviembre —9 mañana

Barómetro	766'9 mm.
Termómetro seco	17'5 grados.
Id. húmedo	16'7 id.
Mínima	8'9 id.
Reflector	4'2 id.
Dirección del viento	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañanas, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 1 tarde.

EXPRES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y media de la mañana por vía de Alcúdia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcúdia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcúdia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE

Luna llena el 4
Cuarto menguante el 11
Sale el sol á las 6 h. 32
Pónese á las 4 55

HOY

6

1832. Nace, en Cuenca, el castizo escritor don Severo Catalina

DOMINGO

311 | S. Severo ob. | 55 y sta Claudina vg.

NOVIEMBRE

Luna llena el 4
Cuarto menguante el 11
Sale el sol á las 6 h. 38
Pónese á las 4 49

MAÑANA

7

1823. Ejecución del general Riego, en Madrid.

LUNES

312 | Ss. Engulberto | 54 y Herculano obs.

PIANOS

ALQUILERES Y AFINACIONES

14, PELAIRES, 14

FRENTE AL GRAN BAZAR DE MUEBLES DE D. BERNARDO CIRER

NOTA. Afinaciones gratis á todos los que tengan pianos de este nuevo Establecimiento.

Petróleo refinado superior

MARCA



EL LEÓN

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.

Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.

Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma

En el jardín situado

en el Terreno, calle de Alfonso XIII núm. 31, á cargo de D. Juan Dantý, se ha recibido un buen surtido de almendros y demás árboles frutales, de muy buena clase, como también una gran variedad de plantas y flores de buen gusto.

También se construyen y arreglan jardines en compañía del señor Simeón, jardinero de mucha fama.

Venta.—Está para vender una casa sita en la calle de los Angeles de esta ciudad, que consiste en zaguán, dos tiendas, cochera y cntro pisos, procedente de la herencia de D.ª Magdalena Pascual. Para informes dirigirse al procurador D. Andrés Reines ó á Miguel Roca cochero de D. Miguel Guasp.

PIANOS NUEVOS Y USADOS

SE VENDEN Y ALQUILAN

á precios sumamente módicos

Casa Perelló—Unión, 19'

Nota.—Esta casa cuenta con la venta exclusiva de los tan reputados Hart, y Bernareggi Estela á cuerdas cruzadas, los que van garantizados por 3 años; se venden á plazos y al contado.

Música y toda clase de instrumentos.

Casa Perelló—Unión, 19

Se vende.—Un carretón, caballo y guarniciones. En esta imprenta informarán.